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⾼雄市觀光局⻑潘恆旭昨⽇上政論⼀席話「冷泉加熱以後它就變溫泉了」，引發

熱議。嘉南藥理⼤學台灣溫泉研究發展中⼼副教授陳忠偉說，依溫泉標準，冷泉

須在攝⽒30度以下、游離⼆氧化碳為500mg/L以上，⼀旦加熱，會加速⼆氧化碳

流失，即便回歸常溫則與⼀般冷⽔無異，但仍須經過檢驗，⽅能認定是否還是溫

泉。
 

 
 
陳忠偉表⽰，溫泉法將溫⽔、冷⽔、地熱（蒸氣）共三種樣態都稱作溫泉，其中

⼜以泉溫攝⽒三⼗度為界，來區分溫、冷⽔。溫⽔有要求溶解固體量、主要含量

陰離⼦、特殊成分等泉質標準；冷⽔則只規定游離⼆氧化碳為500mg/L以上。
 

 
 
陳忠偉說，坊間習慣以⽔溫來分成冷泉、溫泉，在溫泉法都統稱叫溫泉。冷泉加

熱若⼆氧化碳含量仍在標準範圍內，可稱作是溫泉，不過據學理分析來看，從溫

度24度到70度，⼆氧化碳含量直線下降，靜置回歸到24度，⼆氧化碳也仍持續下

探，「像汽⽔⼀樣，⼆氧化碳會⾃然流失，久放就會沒氣」。
 

 
 
陳忠偉指出，不便評論「冷泉加熱以後它就變溫泉了」這句話是否正確。溫泉⽔

冷泉加熱變溫泉 專家說差在這⼀點
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權（出⽔⼝）、溫泉標章（使⽤端）都有認定標準，須採⽔檢驗合格才會核發

「溫泉⽔權」與「溫泉標章」認證，建議消費者選擇有觀光局頒發「溫泉標章」

認證之溫泉旅宿，可確保溫泉品質。（王志弘／台南報導）
 

 

想知道更多，⼀定要看……
 

「冷泉加熱變溫泉」惹議 ⾼市觀光局⻑道歉了
 

潘恆旭張冠李戴差很⼤ 真正加熱冷泉在這裡
 

 

嘉南藥理⼤學台灣溫泉研究發展中⼼副教授陳忠偉。王志弘攝
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據圖表顯⽰，冷泉加熱（紅）會流失游離⼆氧化碳，靜置（藍）回溫仍繼續下降。圖表引

⽤來源：官耀東（2015），冷泉使⽤過程溫度調控與⽔質變化之研究。
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陳忠偉表⽰，冷泉加熱會加速泉⽔內的游離⼆氧化碳流失。王志弘攝
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（更新：潘恆旭向宜蘭瓏⼭林飯店道歉等）
 

 

⾼雄市觀光局⻑潘恆旭昨受訪時表⽰「冷泉加熱以後它就變溫泉了」，引起外界

熱議，新聞今凌晨被分享到PTT後，短短6⼩時有近7百則留⾔，有⼈冷回「韓熱

講冷笑話，就變韓冰了?」但也有⼈說「就⼀堆沒常識的北七以為溫泉都是天然熱

的」。⽽潘昨晚就獲悉會引起討論，還先在臉書消毒，「據說有網軍要惡搞我，

他們⼀定不知道⾼雄##⽥寮的冷泉就是加熱變溫泉，相傳曾經颱風天裡，某⾼層

來泡湯的##花季冷熱泉。」今早他則重申他的說法沒錯，⽽且⾼雄⼈都知道。
 

 

潘恆旭今上午在市政會議前受訪稱，冷泉加熱變溫泉是⾼雄⼈都知道的事，並舉

⾼雄⽥寮花季、宜蘭蘇澳瓏⼭林兩處飯店為例，結果瓏⼭林今發聲明，指該飯店

兼有冷熱雙泉，⽽非將冷泉加熱成溫泉，對此，潘恆旭今下午表⽰，對上午表⽰

蘇澳瓏⼭林溫泉是冷泉加熱的，他要表達歉意，但⾼雄⽥寮花季，他很確定是冷

泉加熱的渡假飯店。
 

「冷泉加熱變溫泉」惹議 ⾼市觀光局⻑道
歉了
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潘恆旭今早在市政會議前受訪表⽰，⾼雄最有名的是⽉世界⽥寮的花季冷泉，花

季作為冷熱泉飯店，終年22度的冷泉，加熱後變溫泉，這是⾼雄⼈都知道的，宜

蘭蘇澳瓏⼭林飯店也是同樣的邏輯跟原理，網友們可能不是⾼雄⼈所以不清楚，

但仍謝謝網友幫忙創造議題，因為只要有討論，在網路聲量都是⾼的。⾄於記者

再追問他臉書貼也去過花季冷熱泉飯店的⾼層是不是影射⾼雄前市⻑陳菊，他則

說：「那你講的喔」
 

 

針對潘恆旭的某⾼層說法，⺠進黨⾼雄市議員簡煥宗表⽰，法院已經證實那是不

實謠⾔，請潘不要還在搞選舉花招。
 

 

事情起因於中天新聞台昨訪問潘恆旭時，他表⽰柴⼭龍巖冷泉是「『⽇據時代的

⾼雄八景』（之⼀），但是很少⼈知道，這個冷泉呢加熱以後，它就變溫泉了，

那因為冬天的⽔量比較少，它可能還需要探勘。」
 

 

但「冷泉加熱變溫泉」的說法在許多網⾴引起熱議，網友們感到不可思議，相繼

留⾔指出「靠腰 比瘋神無雙那幾個好笑太多了ㄅ」、「⽩飯加滷⾁汁之後，它就

變滷⾁飯了」、「⾼雄⼈最愛腦殘了」、「推⽩飯吃進去，就變屎出來了」、

「我對⾼雄的遠景真的很擔憂」。但也有⼈相挺「就⼀堆沒常識的北七以為溫泉

都是天然熱的」
 

 

⽽潘恆旭對此昨晚也在臉書發文，「據說有網軍要惡搞我，他們⼀定不知道⾼雄

##⽥寮的冷泉就是加熱變溫泉，相傳曾經颱風天裡，某⾼層來泡湯的##花季冷熱

泉。」
 

 

今下午潘恆旭到漢神巨蛋參與餐會，⼜被媒體詢問此議題，他強調，柴⼭龍巖冷

泉要在夏季⽔量豐沛時，才會冒出冷泉，鄰近住⼾加熱後具溫泉效果，「這應該

是基本常識」、「網友愈鎖定我，愈能幫⾼雄宣傳」、「非常樂意網友針對我的

發⾔，找我的問題。」
 

 

位於⾼市⽥寮區的花季溫泉飯店位於⼤崗⼭北麓，鄰近⽉世界風景區，是北⾼雄

少⾒的⾼級飯店，早年⼤崗⼭地區就未發現溫泉，因此飯店也沒有強調是天然溫

泉，在地⼈也幾乎都知道花季的所謂溫泉就是冷泉加熱。花季飯店原本知名度不
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⾼，但在2000年時因前立委邱毅爆料，前市⻑陳菊在凡那比颱風期間，前往該飯

店泡湯⽽聲名⼤噪。
 

 

花季飯店飯店⾏銷企劃經理黃慧萍表⽰，飯店的泉源是22度的冷泉，飯店採⽤蒸

氣加熱的⽅式，將冷泉加熱到40度左右，再送到湯屋或客房，由房客⾃⾏調配適

合的溫度。
 

 

黃慧萍指出，⼤崗⼭的冷泉早在⽇據時代就有，已經有多年的歷史，以蒸氣加熱

的⽅式是為了避免破壞泉⽔的泉質，但受限於溫泉法的規定，必須出⽔⼝的⽔溫

⾼於30度才可以稱為溫泉，所以飯店對外都是宣稱是冷泉加熱的「熱泉」。
 

 

⾄於觀光局⻑潘恆旭宣稱冷泉加熱就可以變溫泉的說法，業者則低調的表⽰，

「不⽅便評論局⻑的說法」。
 

 

⽽⾃2013年開始調查柴⼭冷泉的柴⼭會則表⽰，柴⼭冷泉屬於湧泉，湧泉地景確

實有不同樣貌，其中出泉壯闊的「龍巖冽泉」在清末時列為鳳⼭八景之⼀，關鍵

⽔源包括⼭地地下⽔及平原地下⽔，不過因平原湧泉⽔環境快速⽔泥化、阻擋雨

⽔下滲，⽔源逐漸枯竭，去年出泉時間僅兩個⽉，其餘時間都呈乾涸。⾄於⽇治

時期運⽤湧泉加熱發展的「⾼雄溫泉」，位處《龍巖冽泉》南⽅數百公尺，兩個

地點不同。
 

 

柴⼭會認為，要發展與柴⼭湧泉相關產業，須先進⾏湧泉⽔環境復育，確保柴⼭

冷泉⽔源，沒有⽔資源環境教育的觀光開發，只會讓珍貴⽔資源淪為消費⼯具。

此外溫泉產業要與周圍社區發展結合，不是引外資把地⽅產業幹掉！⾄於冷泉加

熱變溫泉，「那得選對地⽅，也得保持有泉源，否則，任何天外⾶來⼀筆的開

發，都只會造成災難。」
 

 

⽽根據《溫泉法》訂定的溫泉標準，溫泉是指地下⾃然湧出或⼈為抽取、泉溫為

攝⽒30度以上，且溶解固體量、陰離⼦、特殊成分都有明確規範，⾄於泉溫⼩於

攝⽒30度且游離⼆氧化碳達500mg/L以上，則稱為冷泉。
 

 

宜蘭瓏⼭林飯店也否認潘恆旭的比喻，並出⽰兩張⽔權狀及冷、溫泉認證打臉⾼

雄市府。蘇澳瓏⼭林飯店公關經理王柏堯指出，飯店內所使⽤的冷泉及溫泉兩者
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泉源不同、泉⽔質地也不同，其中溫泉部分因鐵離⼦含量較⾼，泉⽔本⾝帶淡黃

⾊，冷泉則像⼤家熟知的蘇澳冷泉，是透明無⾊帶氣泡的泉⽔，兩者差異⽤⾁眼

就可辨別。
 

 

王柏堯指出，冷泉及溫泉的定義在《溫泉法》中都有規範，地下⾃然湧出或⼈為

抽取且泉溫為攝⽒30以上，且泉質符合規範才可稱為溫泉，冷泉則指地下⾃然湧

出或⼈為抽取之泉溫⼩於攝⽒30度，且游離⼆氧化碳含量需為每公升500毫克以

上。王柏堯還說，飯店內提供給旅客的冷泉、溫泉，都是從天然泉源處取⽔，從

未有冷泉加熱的狀況，權狀中⽔井深度不同、地點也不同，可證明是不同泉源。
 

 

此外，瓏⼭林蘇澳冷熱泉度假飯店午後也於臉書官網PO 文，咳......⾝為台灣唯⼀

同時間擁有冷泉和熱泉度假飯店，冷、溫泉因泉質礦物質含量的不同，導致泉⾊

差異 - 溫泉含鐵泛黃、冷泉透明無⾊，兩者的差異⼀看就知道。「飯店的在座擁

天然冷、溫泉的泉源下，我們並不需要拿冷泉加熱變溫泉的。」還以#標註「#冷

泉溫泉分不清就⽤好飲泡湯住房專案入住就知道」。
 

 

嘉南藥理⼤學溫泉中⼼主任張翊峰說，就法律⾯解釋，「溫泉」理應露出或是本

⾝抽取出來就是溫泉才叫溫泉。他認為潘恆旭說法也很單純，認為是溫泉成分、

但有點像是⼈⼯加⼯的意思。不過如果提供給消費者是溫泉，就很單純抽取出來

直接使⽤，就可申請溫泉標章，「如果它⼜再加熱，那溫泉標章⼀定是拿不

到！」(地⽅中⼼、突發中⼼／⾼雄宜蘭連線報導)
 

 

瓏⼭林蘇澳冷熱泉度假飯店全文如下：
 

咳...對於今⽇熱蒐的「冷泉加熱變溫泉」新聞，⾝為台灣唯⼀同時擁有冷泉與熱

泉度假飯店的我們，覺得有必要來和⼤家說明冷、溫泉的定義。
 

 

所謂的「溫泉」，係指泉溫30°C以上且泉質符合「溶解固體量500 mg/L以上」或

「碳酸氫根離⼦／硫酸根離⼦／氯梨⼦（含其他⿄族離⼦）任⼀含量250 mg/L以

上」或「特殊成分如游離⼆氧化碳..等含量符合標準」，⽅可稱之為溫泉。
 

 

所謂的「冷泉」，則指泉溫⼩於30°C且其游離⼆氧化碳含量為五百（mg/L）以上

者。
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上述的定義，來⾃【溫泉法】中的「溫泉標準」，為有法源依據、政府核發溫泉/

冷泉標章的準則依據，相較於個⼈的認定，應該更有公信⼒。
 

 

⽽瓏⼭林蘇澳冷熱泉度假飯店同時擁有溫泉、冷泉⽔權狀，可從冷、溫泉泉源

處，抽取使⽤符合上述定義的冷、溫泉，供給住宿房客和泡湯旅客使⽤。飯店的

冷、溫泉因泉質礦物質含量的不同，導致泉⾊差異 - 溫泉含鐵泛黃、冷泉透明無

⾊，兩者的差異⼀看就知道。
 

 

在座擁天然冷、溫泉的泉源下，我們並不需要拿冷泉加熱變溫泉的。天然溫泉、

氣泡冷泉，實際來泡湯就感受得到，找個時間您來判斷吧 !
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